

読売国際会議2023

中国の挑戦と国際世論形成力



米スタンフォード大中国経済 ・制度研究センター上級研究员

吳國光 氏

ウー・グオグアン 1957年中国山東省生まれ。北京大卒。86年、中国共産党機關紙「人民日報」評論部から趙紫陽政権の政治改革チームに参画。89年の天安門事件前に渡米し、米大学で学位を取得後、香港中文大准教授、カナダ・ピクトリア大教授を経て現職。

経済発展促す能力低下

呉 野心の方が大きいと思つ。習氏は中国の国力増強に伴い「東昇西降（東洋の中国などは上昇し、西側の欧米諸国は下降する）」と言うようになつた。ただ、最近はダメージを受けていると思う。ロシアのアーチン大統領によるウクライナ侵略が予想外の膠着状態となつて以降、習氏は東昇西降と言わなくなつた。

——中国の国際世論形成力についてはどうか。

加茂 国際社会を「一定の価値・利益を共有している国家の集団」と定義する

森 共産党や習近平氏は「和平演变」社会主義の平和的転覆)で体制を変えられることを恐れていると言われば、国内の統制を強めている。一方、米国でリバーラル民主主義の外からの影響に対する脆弱(ぜいじやく)への恐怖が薄らいでも不思議ではない。

共産党は冷戦終結以来、自己を霸權国へ押し上げるため、自らの影響力を拡大しようとしている。2008年の金融危機や新型コロナウイルス禍などを経て、世界規模で米国の影響力をそいでいこうとしているとの見方がある。習氏は、自国の統制強化により、恐怖よりも野心の比重が高くなつたとみることもできる。

月30日、読売国際会議2023「中国の挑戦と国際世論形成力」を慶應大学総合政策学部、公益財団法人・日本国際フォーラムとの共催で東京都内で開催した。年間テーマ「世界構造の崩壊と日本の転機」を踏まえ、中国・習近平国家主席や共産党指導部の世界戦略の狙い、日本の外交上の役割について討論した。(コーディネーター=笛沢教一・読売新聞調査研究本部主任研究員)

国力高まり 習氏に野心



「中国の挑戦と国際世論形成力」をテーマに開かれた読売国際会議2023の11月フォーラムでのパネルディスカッションで、森聰・慶應大教授（奥）と加茂真樹・慶應大教授（手前）の質問に答える吳國光・米スタンフォード大上級研究員（30日、東京都港区の慶應大）＝今利幸撮影

が、今では国際的なビジネス界はこうしたルールを受け入れるようになった。習氏は意識的にこうしたものを利用していると感じる。ただ「講好中国故事」のような粗暴なやり方で、政権形成力を意味する中国の概念。英語ではdiscourse powerと訳される。中国共产党指導部の外交路線の鍵となる言葉で、末尾の権は「権利」ではなく、自らの発言の内容を相手に受け入れさせる「権力」を指す。

——日中首脳会談や日中外相会談では「戦略的互惠関係」の推進を確認した。加茂「戦略的互惠関係」という言葉は、ここ数年、政治家の公式発言や外交文書から消えていた。日中関係をどう説明しようとしているのか、よく見えなかつた時期があった。

今回この言葉が出てきたのは、日中関係を改めて大局的に見ようと、両国間で確認したこと――これがな

のではあれは、現在の国際情勢は、それを形作る制度や規範を巡る競争が始まつたと言える。中国の指導部も対外行動を開拓し、「話語権」（「講好中国故事（中国のナラティヴを語る）」を通じて国際秩序を構築しようとしている。

は。
加茂 90年代以降の共産
党政権は一党体制を堅持し
つつ、物質的豊かさをもたら
し、社会からの支持を取

一帯一路債務危機あおつた

D 戰略的互恵関係 日
に貢献する中で、政治
に共通の利益を拡大して、
に安倍首相が訪中した際
家主席と合意し、08年の日

両国がアジア及び世界に共
く経済の両輪を動かし、互い
くという関係。2006年
胡錦濤（フー・ジンタオ）国
中共同声明に盛り込まれた。

日本「纖細な外交」

——国際世論形成の重要な性は高まっている。

両国がアジア及び世界に共に経済の両輪を動かし、互いにくという関係。2006年胡錦濤（フー・ジンタオ）国中共同声明に盛り込まれた。改善していくより、これから対話を通じて問題解決していくという意識合わせをしたと捉えることができる。

森 今後、中国は様々な国と会談すると思うが、それが果たして相手国に安心・安全を供与するといった

習近平政権の内外政策を語るうえで、今はちょうどいい時期だ。昨年発足した**3期目**政権では、高度な集権体制であるがゆえに様々な困難が現れ始めている。

過去10年で我々が見たのは、共産党の全方位の指導強化という旗印の下に進められ

を発展させることだった。特に、**軍需企業に技術革新を担わせてきた。**

習氏は国家主席になつて以降、経済の市場化、西側諸国との思想の流入、経済・社会の国際化といつ三つの脅威に立ち向かつてきた。これらが中国共产党を転覆させるかもしれないと思ったからだ。「反腐敗」で大量の役人を追放して自分の腹心を登用し、民営経済に非常に厳しい措置をとってきた。

過去10年で我々が見たのは、共産党の全方位の指導強化という旗印の下に進められた、習氏個人の国家全体に対するコントロールの強化だ。しかし、新型コロナウイルスの感染が落ち着いても中国経済は回復しておらず、政治的压力の下で社会では不満が高まっている。昨年は抗議の「白紙運動」も起きた。

一般の民衆には（競争を避けて無理に頑張らない）「寝そべり」という消極的な抗議が広がっているが、それは共産党体制内のエリートも同様を発展させようとたった特に、軍需企業に技術革新を担わせてきた。

甲子年仲夏 雷鳴·集

東洋の國際秩序を定める。一、この事実は、中國が外國に對する威儀を失つてゐる。二、中國は、日本本邦の對外的威儀を失つてゐる。三、中國は、英國・美國の對外的威儀を失つてゐる。四、中國は、英國・美國の對外的威儀を失つてゐる。

廣大綜合吸菸學部暨·教援 加戒具備



美真草書
「藝文」的名號。

アーティストの才能を發揮するためには、必ずしも、その才能を発揮するための知識と技術を身に付けておかなければなりません。しかし、アーティストとしての才能は、必ずしも、知識と技術を身に付けておかなければなりません。アーティストとしての才能は、必ずしも、知識と技術を身に付けておかなければなりません。アーティストとしての才能は、必ずしも、知識と技術を身に付けておかなければなりません。

・ 好い。この内に日本は最も多く出でてゐる。
・ 中国は、今、世界の中心である。
・ 国内は、今、世界の中心である。
・ 中国は、今、世界の中心である。

中华米业公司

廣大法學部教授



1995年、東部
等省、東寧大師範員女
2010年江漢師範大學授。
見聞。米力日江太人以
「國際扶輪學
（羅誓）你已〇〇
〇〇」。

第三回 美國の政治と社會 第一章
米國の經濟政策と社會問題